
Регион / Уральские 
студенты разработали 
проект спецпитания

Долма   
для вегетарианца

Ольга Фаткуллина, Екатеринбург

Команда студентов трех свердловских вузов — аграр-
ного, медицинского и путей сообщения,  разработала 
линейку специализированных и функциональных про-
дуктов питания, которые позволят снизить ограниче-
ния в еде.

В числе блюд — низкобелковая пицца «Маргарита», 
вегетарианская долма и безглютеновые пасты «Боло-
ньезе» и «Арабьята». Идея заинтересовала менедже-
ров  крупных торговых сетей, которые специализиру-
ются на здоровом питании.

 Научный путь к инновационной еде начался с лич-
ной истории идейного вдохновителя проекта — сту-
дентки Уральского государственного аграрного уни-
верситета Евгении Сальцевой, которая учится на фа-
культете биотехнологии и пищевой инженерии. По 
медицинским причинам мясо, морепродукты, рыба и 
молоко из рациона девушки исключены. Еще во вре-
мя  неонатального скрининга у Елены выявили фенил-
кетонурию — наследственное заболевание, связанное 
с нарушением метаболизма аминокислот. Пациентам 
с таким диагнозом важно исключить из своего меню 
высокобелковые продукты, чтобы защитить централь-
ную нервную систему. Столкнувшись с дефицитом по-
луфабрикатов, которые идеально подходили бы для 
употребления в пищу особенным людям, будущий био-
технолог решила самостоятельно создать линейку оп-
тимальных продуктов.

 Проект, нацеленный на производство специализи-
рованных и функциональных продуктов питания, во-
шел в число финалистов уральского акселератора «Ин-
нодайвинг 2023». Также идею уральских студентов от-
метили в рамках всероссийской программы 
по развитию молодежного предприниматель-
ства «Я в деле».  

логистика / В стране 
создаются новые 
мощности для хранения 
и доставки сельхозсырья 

Найти склад

Александр Гавриленко

В России достаточно мощностей для хранения зерна — 
более 166 миллионов тонн, но есть проблемы с эффек-
тивностью их использования, сообщила на недавней 
конференции «Элеваторы России — 2024» замдиректо-
ра департамента регулирования рынков АПК минсель-
хоза Ольга Полозюкова.

Особенно это касается регионов, отдаленных от ос-
новных портов, где важна железнодорожная инфра-
структура. Недостаточное количество элеваторов, 
способных отправлять большие партии зерна по же-
лезной дороге, приводит к увеличению сроков и сто-
имости доставки. Впрочем, по словам представителя 
аграрного ведомства, сейчас в индустрии наблюдается 
тенденция к строительству современных элеваторов, 
которые могут обеспечить полноценную отправку зер-
на и обладают собственной инфраструктурой. 

Рыночные игроки начинают инвестировать не толь-
ко в строительство элеваторов, но и в развитие соб-
ственного подвижного состава и строительство тер-
миналов. Несколько серьезных проектов реализовано 
за последнее время, например в Краснодарском крае, 
который обладает целой сетью морских глубоковод-
ных портов. Как говорят инвесторы, новые мощности 
вводят в первую очередь для удовлетворения растуще-
го спроса на российское зерно со стороны КНР и стран 
Африки. И это уже веяние нового времени. Государ-
ство поддерживает этот процесс, предоставляя льгот-
ные кредиты для строительства подъездных 
железнодорожных путей и развития инфра-
структуры. 
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тоРговля / 
Экспортерам 
добавили 
квоты

Тарифный 
план

Елена Петрова

Минсельхоз распределил до-
полнительную часть тариф-
ных квот на экспорт пшеницы 
и меслина, ячменя, ржи и куку-
рузы объемом 107 467 538 кг. 
Таким образом, распределение 
первой части допквот, состав-
ляющей 10 процентов от обще-
го объема тарифных квот в 2,4 
миллиона тонн, завершено. 

Дополнительная часть вы-
дается по заявлению организа-
ции, которая уже имеет основ-
ную часть квот на экспорт. Ее 
объем не может превышать 45 
процентов от размера основ-
ной части, полученной ранее.

По постановлению прави-
тельства РФ от 23 декабря 2023 
года квоты на вывоз в государ-
ства, не являющиеся члена-
ми ЕАЭС, пшеницы и меслина, 
ржи, ячменя и кукурузы с 15 
февраля по 30 июня 2024 года 
были установлены в объеме 24 
миллиона тонн. Их основная 
часть была распределена при-
казом минсельхоза от 7 февра-
ля между 261 экспортером.

Размер допквоты состоит из 
двух частей. Первая включает 
10 процентов от общего объема 
квот, а вторая будет сформиро-
вана в апреле с учетом добро-
вольных отказов от распреде-
ленных размеров основной ча-
сти. Ранее приказом от 6 марта 
распределили допчасть квот на 
вывоз зерна объемом 150 087 
762 кг, а приказом от 15 марта — 
объемом 2 142 444 700 кг.  

тенденции / 
Увеличилось 
производство 
овощей

Томат  
дает сок

Дарья Антонова

С начала этого года в защи-
щенном грунте выращено уже 
258,7 тысячи тонн овощей и зе-
ленных культур, что на 2,3 про-
цента превышает сбор за ана-
логичный период 2023 года — 
252,7 тысячи тонн. 

«Тепличное овощеводство 
— один из наиболее динамич-
но развивающихся сегментов 
в российском растениевод-
стве», — отмечают в Минсельхо-
зе России. 

По данным аграрного ве-
домства, в десятку российских 
регионов-лидеров по темпам 
уборки тепличных овощей вхо-
дят Липецкая, Московская, 
Волгоградская, Калужская, 
Тамбовская, Тюменская, Белго-
родская области, Ставрополь-
ский и Краснодарский края, Ре-
спублика Мордовия.

«Развитию тепличного ово-
щеводства в нашей стране спо-
собствует комплекс мер го-
споддержки. Кроме того, от-
дельные регионы дополнитель-
но поддерживают тепличные 
предприятия в рамках феде-
рального проекта по развитию 
отраслей овощеводства и кар-
тофелеводства», — сообщает 
пресс-служба минсельхоза.

Тем временем в регионах 
внедряют новые технологии в 
тепличное производство. Так, 
исследователи Заполярного 
государственного университе-
та им. Н.М. Федоровского (ЗГУ) 
разработали автоматизиро-
ванную систему управления 
микроклиматом теплиц. Вы-
ращивать клубнику, огурцы и 
другие сельскохозяйственные 
культуры в суровых климати-
ческих условиях Норильска 
будут с помощью искусствен-
ного интеллекта. Также техно-
логии управления микрокли-
матом в теплице разработали 
и ученые Северо-Кавказского 
федерального университета 
(СКФУ).  

Тарифные квоты 
касаются экспорта  
пшеницы, меслина, 
ячменя, ржи,             
кукурузы

Финансы / 
За пять лет площадь 
застрахованных посевов 
выросла в 10 раз

Чисто в поле

Алена Узбекова

По данным Национального союза агростраховщиков 
(НСА), охват посевных площадей страховой защитой 
вырос с 1,5 процента в 2018 году в 10 раз — до более чем 
15 процентов. 

Агрострахование пришло в подавляющее большин-
ство аграрных регионов. Обеспечено страховое по-
крытие рисков утраты более 60 процентов промыш-
ленного поголовья свиноводства и птицеводства, сей-
час идет вовлечение в страхование сегмента КРС.

«Аграрные комитеты Госдумы и Совета Федерации, 
Минсельхоз, Минфин, Банк России и НСА при участии 
отраслевого сообщества и региональных органов АПК 
с 2019 года трижды внесли изменения в закон об агро-
страховании. Расширены условия для мультирисково-
го страхования, введена программа страхования сель-
хозкультур на случай ЧС, программа страхования то-
варной аквакультуры, повышено субсидирование рас-
ходов на агрострахование для малых фермеров Даль-
него Востока, введены требования к компани-
ям, страхующим с господдержкой», — расска-
зал «РГ» президент НСА Корней Биждов. 

Михаил Калмацкий

В 2024 году на цифровую 
трансформацию АПК пла-
нируется выделить из бюд-

жета более трех миллиардов ру-
блей. В числе инструментов — 
ИИ и единая цифровая платфор-
ма, содержащая сведения о си-
туации в отрасли. 

Правительство России в 
конце прошлого года актуали-
зировало стратегическое на-
правление в области цифровой 
трансформации агропромыш-
ленного и рыбохозяйственно-
го комплексов до 2030 года. 
«Предприниматели смогут вос-
пользоваться современными 
технологиями для роста уро-
жайности, оптимизировать за-
траты, наладить каналы сбыта 
продукции и получить целый 
ряд других конкурентных пре-
имуществ для сельского хозяй-
ства», — отметил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. 

К примеру, за несколько лет 
планируется полностью переве-
сти в цифровой формат услуги 
по оформлению всех видов го-
споддержки. К 2026 году пока-
затель цифровизации здесь дол-
жен достигнуть 50 процентов, 
в 2027-м — 75, а в 2028-м — 100 
процентов. Также в марте 2025 
года планируется запустить в 
промышленную эксплуатацию 
единую цифровую платформу 
агропромышленного и рыбохо-
зяйственного комплексов. Она 
позволит быстрее и эффектив-
нее анализировать и прогнози-
ровать отраслевые показатели. 

Какие направления АПК се-
годня наиболее перспективны 
с точки зрения цифровизации? 

Приоритетом могут быть сферы 
растениеводства и животновод-
ства в направлениях, связанных 
с воспроизводством урожая или 
поголовья, — посевной матери-
ал, селекционные породы, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
АНО «Цифровая экономика». 

Директор Agrotech Hub био-
медицинского кластера «Скол-
ково» Наталья Чернышева сре-
ди перспективных направлений 
цифровизации выделяет техно-
логию точного земледелия, по-
зволяющую повышать эффек-
тивность растениеводческих 
процессов. А также комплекс-
ные системы управления фер-
мами, в первую очередь для мо-
лочного животноводства. 

«Сегодня уровень цифрови-
зации выше всего в перерабаты-
вающей промышленности. Там 
ИT-система является частью 
оборудования. Далее идет жи-
вотноводство и потом растение-
водство. На полях не всегда есть 
доступ к телекоммуникацион-
ным сетям», — рассказала «РГ» 
эксперт.  Впрочем, по ее словам, 
цифровые технологии сегодня 
есть во всех сферах, например, 
система отслеживания место-
положения техники на поле или 
система аналитики и прогно-
зирования для молочных ферм. 
Последняя отслеживает надои, 
помогает обнаружить болезни 
животных на ранних стадиях.

«По нашим данным, боль-
шинство компаний АПК основ-
ными целями цифровизации 
считают оптимизацию затрат 
на ресурсы, снижение риска не-
предвиденных поломок техни-
ки и оборудования, повышение 
эффективности производства», 

— рассказал «РГ» директор по 
развитию бизнеса в АПК компа-
нии К2Тех Александр Эдер.

Например, для оптимизации 
работы в поле аграрии исполь-
зуют агроаналитическую си-
стему, для эффективного функ-
ционирования элеватора вне-
дряется IoT-платформа, позво-
ляющая учитывать всю произ-
водственную номенклатуру и 
отслеживать ее движение. 

На заводе и на складах ис-
пользуется технический доку-
ментооборот, системы опера-
тивного планирования и управ-
ления процессами (APS, MES), 
управление складом (WMS), 
промышленная анали-
тическая платформа 
(BI) и т.д.

актуально / Стартовавшая в России посевная кампания 
дает хорошие виды на урожай

Всход открыт

Татьяна Карабут

В 
России стартовала посев-
ная кампания. Дефицита 
топлива, как в прошлом 
году, нет. Семян хватает, 
в том числе и импортных, 

на которые введены квоты. В об-
щем, пока все говорит в пользу 
того, что в 2024 году урожай мо-
жет быть хорошим и даже выше 
предыдущего, то есть как мини-
мум вторым в истории страны, 
прогнозируют эксперты. 

В прошлом году в России был 
получен второй урожай зер-
новых культур за всю историю 
страны — 142,6 миллиона тонн, 
в том числе 92,8 миллиона тонн 
пшеницы. Это позволило не 
только с запасом обеспечить 
внутренний рынок, но и напра-
вить значительные объемы зер-
на зарубежным партнерам. Экс-
порт составил 143,5 миллиарда 
долларов. Только зерна в про-
шлом сезоне мы отправили на 
экспорт рекордные 60 миллио-
нов тонн, а в этом за счет боль-
ших переходящих остатков по-
тенциал составляет около 70 
миллионов тонн.  

В этом году основная цель — 
в оптимальные сроки с учетом 

рекомендаций ученых провести 
все полевые работы и получить 
не менее достойный урожай, со-
общил «РГ» заместитель мини-
стра сельского хозяйства Ан-
дрей Разин.

В Южном, Северо-Кавказ-
ском, отдельных субъектах Цен-
трального и Северо-Западного 
федеральных округов идет под-
кормка озимых зерновых куль-
тур, а в регионах Поволжья, Си-
бири и Дальнего Востока гото-
вятся к этим работам. Сейчас в 
нормальном и хорошем состоя-
нии находятся 94,4 процента по-
севов, что позволяет рассчиты-
вать на хороший результат при 
благоприятных погодных усло-
виях, говорит Андрей Разин. 

Подкормка по состоянию 
на 20 марта идет в 23 регионах 
страны, охвачено 7,2 миллиона 
гектаров, это на 20 процентов 
больше, чем в 2023 году. Тра-

диционно лидерами в этом на-
правлении являются южные ре-
гионы: Краснодарский край, Ре-
спублика Адыгея, Астраханская 
и Херсонская области, где под-
кормлено уже 100 процентов 
площадей. 

Весенние полевые работы в 
2024 году начались во второй 
декаде февраля. К началу тре-
тьей декады марта сев ранних 
яровых культур проведен на 
площади почти один миллион 
гектаров, что вдвое выше анало-
гичного показателя в предыду-
щем году, отмечает Разин. В 13 
регионах страны сеют яровые 
зерновые: пшеницу, ячмень, го-
рох, овес, в отдельных субъек-
тах уже приступили к севу са-
харной свеклы, посадке ранне-
го картофеля и овощей. 

Как сообщал министр сель-
ского хозяйства России Дми-
трий Патрушев на заседании 

правительства 21 марта, вся 
посевная площадь в этом году 
составит 84,5 миллиона гекта-
ров, что на 300 тысяч гектаров 
больше уровня прошлого года. 
Структура посевной площади 
включает 20 миллионов гекта-
ров озимых, 56 миллионов гек-
таров яровых и более восьми 
миллионов гектаров многолет-
них трав. 

В целом подготовка к весен-
ним полевым работам проходит 
штатно, утверждают в мини-
стерстве. «Мы находимся в по-
стоянном контакте с регионами 
по всем возникающим вопро-
сам, открыты «горячие линии» 
по наиболее актуальным сейчас 
темам — приобретение мине-
ральных удобрений, средств за-
щиты растений, техники, пре-
доставление мер господдержки 
и прочее. Кроме того, уже вто-
рой год подряд по поручению 
министра сельского хозяйства 
оценивается уровень подготов-
ки по всем федеральным окру-
гам с выездом на места», — рас-
сказывает Андрей Разин. 

В частности, уровень обеспе-
ченности семенами основных 
сельхозкультур к предстоящему 
севу заместитель министра оце-

нивает выше уровня прошлого 
года. При этом сельхозпроиз-
водители переориентируются 
на достижения отечественной 
селекции, российские семена 
адаптированы к погодным усло-
виям различных климатических 
зон страны и стабильно показы-
вают хороший результат, счита-
ет Андрей Разин. 

Что касается технической 
обеспеченности, то сегодня го-
товность по тракторам состав-
ляет 93 процента, сеялкам — 
92,5 процента и культиваторам 
— 94 процента. Наибольший по-
казатель отмечается в Северо-
Кавказском и Южном федераль-
ных округах. Еще в 2023 году 
минсельхоз и минпромторг ут-
вердили план приобретения 
основных видов сельхозтехни-
ки российского и белорусского 
производства. Опыт оказался 
успешным, и в 2024 году принят 
новый план, при этом расшире-
на номенклатура приобретае-
мой техники. Добавлены зерно-
уборочные и кормоу-
борочные комбайны, 
опрыскиватели. 

A4

A2

На агрострахование с господдержкой 
приходится основная часть страховой 
премии — до 87 процентов в 2023 году. 

За пять лет рост составил девять процентов

Дефицита семенного материала 
в стране не ожидается. Развивается 
 селекция новых сортов основных 
культур растениеводства

А К ц Е н Т 

в  р о с с и и  д о стато ч н о  с е м я н ,  

т е х н и к и ,  с з р  д л я  э ф ф е к т и в н о го 

п р о в е д е н и я  в ес е н н е го  с е в а

По данным Минсельхоза,  
сейчас в нормальном состоянии 
95 процентов посевов.

цифровизация и роботизация внедряются во всех отраслях АПК. 
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технологии / На цифровую трансформацию АПК в этом году выделяют  
более трех миллиардов рублей

ИИ растет в теплице
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тренды / Объем страховых 
выплат аграриям увеличился 
на треть

Пашня под защитой

Елена Петрова

Главный результат, которым из-
меряются успехи в развитии аг-
рострахования, — возмещенные 
убытки аграриям. В прошлом 
году они выросли почти на 
треть и достигли пяти миллиар-
дов рублей. В каком направле-
нии развивается система стра-
хования сельхозрисков, рас-
сказал президент Националь-
ного союза агростраховщиков 
Корней Биждов.

Корней Даткович, как отра-
ботала  система агростра-
хования в прошлом году: ка-
кой объем убытков возмещен 
отрасли АПК?

КорнЕй Биждов: В 2023 году аг-
ростраховщики перечислили 
сельхозпроизводителям России 
свыше пяти миллиардов рублей 
выплат за реализовавшиеся 
убытки по договорам страхова-
ния агрорисков. По сравнению 
с предыдущим годом, объем 
страховых выплат увеличился 
на 31 процент.

Наибольшая часть пере-
численных средств — почти 2,6 
миллиарда рублей — приходит-
ся на возмещение убытков рас-
тениеводства. Еще 2,4 милли-
арда агростраховщики пере-
числили животноводам.

В животноводстве отмечен 
весьма существенный рост вы-
плат — за погибших сельхозжи-
вотных  агростраховщики вы-
платили хозяйствам в 2,6 раза 
больше страхового возмеще-
ния. В том числе были компен-
сированы убытки крупных жи-
вотноводческих предприятий: 
например, стало рекордным 
для агрострахования возмеще-
ние в размере 916 млн рублей, 
перечисленное компанией 
«РСХБ-Страхование» за погиб-
шее от АЧС поголовье свиней 
одного из хозяйств в Воронеж-
ской области. Серию убытков 
свиноводства от АЧС в Орлов-
ской области и Приморском 
крае на общую сумму 1,055 
миллиарда рублей урегулиро-
вала компания «АльфаСтрахо-
вание».

Утрата застрахованного по-
головья происходила не толь-
ко в связи с эпизоотиями. Так, 
крупнейшим оплаченным стра-
ховым убытком в животновод-
стве, не связанным с опасными 
болезнями, стало возмещение 
218 миллионов рублей птице-
водческой ферме в Белгород-
ской области, которая потеряла 
поголовье из-за аварии элек-
троснабжения, эту выплату 
также осуществила СК «РСХБ-
Страхование».

Возмещались ли крупные 
убытки в прошлом году рас-
тениеводческим хозяй-
ствам?

КорнЕй Биждов: Перейдем к при-
мерам: 185 миллионов рублей 
получило от СК «Росгосстрах» 
хозяйство в Ставропольском 
крае, потерявшее урожай всех 
своих культур от весенней засу-
хи и града. Члены НСА оплати-
ли убытки и в Центральной Рос-
сии: например, 30 миллионов 
рублей получило одно хозяй-
ство от компании «СберСтра-
хование» за пересев озимых в 
результате ледяной корки на 
полях, расположенных в Туль-
ской, Рязанской и Пензенской 
областях.

К числу крупных убытков 
в растениеводстве в 2023 году 
относится выплата по утрате 
урожая винограда: 236 миллио-
нов рублей получило хозяйство 
в Ставропольском крае от ком-
пании «РСХБ-Страхование». 
Это самая большая выплата в 
страховании российского ви-
ноградарства за всю историю 
данного направления, которое 
получило развитие в послед-
ние годы.

Ощутимые страховые вы-
платы садоводам и винограда-
рям в целом стали особенно-
стью 2023 года: за утрату поса-
док многолетних насаждений 
аграрии получили почти 39 
миллионов рублей. Примеча-
тельно, что эти страховые вы-
платы осуществлены именно 
по договорам, заключенным с 
господдержкой.

К крупным страховым собы-
тиям относится и августовская 

ЧС из-за тайфуна в Примор-
ском крае, по убыткам от кото-
рой аграрии получили 201 мил-
лион рублей от нескольких СК.

Какие риски чаще всего при-
водили к гибели застрахо-
ванного урожая в прошлом 
году?

КорнЕй Биждов: В 2023 году систе-
ма агрострахования компенси-
ровала убытки за гибель уро-
жая и посадок в 32 регионах РФ. 
На первое место среди причин 
вышли явления, связанные с 
засухой: на них пришлось око-
ло 42 процентов страховых вы-
плат по договорам агрострахо-
вания с господдержкой. Засуха 
отмечалась в ряде регионов Се-
верного Кавказа, в Поволжье, 
в Западной Сибири. Еще око-
ло 30 процентов выплат — воз-
мещение утраты урожая в ре-
зультате реализации рисков 
гидрологической природы, это 
переувлаженение почвы, наво-
днения и паводки. На третьем 
месте — риски «штормовой» ка-
тегории: за утрату сельхозкуль-
тур от града, сильных ливней 
и ветра хозяйствам выплачено 
более 300 миллионов рублей 
страхового возмещения. Также 
совершались выплаты по ри-
скам зимне-весеннего периода 
и по убыткам, связанным с вли-
янием вредных организмов.

Растет ли популярность 
страхования урожая?

КорнЕй Биждов: В 2023 году были 
заключены договоры страхова-
ния урожая в отношении 12,7 
миллиона гектаров в 66 регио-
нах РФ. Это на 52 процента пре-
вышает показатель годом ра-
нее. Аграриям предлагались две 
страховые программы, и обе 
вызвали у них интерес. По про-
грамме мультирискового стра-
хования в 64 регионах было за-
страховано 7,8 миллиона гекта-
ров — на 37 процентов больше, 
чем годом ранее. По упрощен-
ной программе страхования 
урожая на случай утраты при 
ЧС, которая была введена с 
2022 года,   аграрии застрахова-
ли 4,9 миллиона гектаров в 49 
регионах — прирост составил 84 
процента.

Размер застрахованной за 
2023 год площади, по данным 
НСА, превысил 15 процентов 
от всей площади сева в нашей 
стране. При этом в 17 субъек-
тах РФ охват посевов страховой 
защитой составил от 20 до 57 
процентов.

Такой уровень в системе аг-
рострахования был достигнут 
впервые, и это — результат и 
комплексных мер Минсельхо-
за России по стимулированию  
агрострахования, и  масштаб-
ной разъяснительной работы, 
которая была проведена НСА 
в регионах с  самым активным 
участием Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продоволь-
ственной политике, Минсель-
хоза, Банка России. И, конечно, 
на решениях аграриев уже на-
чинает отражаться позитивный 
опыт выплат.

В отдельных направлениях 
растениеводства проникнове-
ние страхования еще выше. На-
пример, в прошлом году благо-
даря введению программы ЧС 
был отмечен спрос на страхо-
вание рисков овощеводства —  
впервые уровень охвата стра-
ховой защитой площадей, заня-
тых промышленным производ-
ством овощных культур, при-
близился к 30 процентам. Так-
же заключены договоры стра-
хования в отношении 5,3 мил-
лиона гектаров озимых сель-
хозкультур, что составляет око-
ло 26 процентов от их площади 
сева под урожай 2024 года.

Какие задачи по развитию 
системы агрострахования 
стоят перед НСА?

КорнЕй Биждов: Главная задача 
— дальнейшее наращивание и 
укрепление системы агростра-
хования как одного из элемен-
тов финансового суверенитета 
нашей страны. Участие агро-
страховщиков в компенсации 
потерь, наносимых сельскому 
хозяйству природными бед-
ствиями, будет повышаться, 
страхование рисков должно 
стать доступным сельхозпроиз-
водителям всех категорий. Для 
этого НСА совместно со всеми 
профильными органами госу-
дарственной власти продолжит 
и разработку новых страховых 
программ, и анализ возмож-
ностей для улучшения уже дей-
ствующих.  

В планах — 
разработка  новых 
страховых  программ                                       
и совершенствование 
имеющихся

Всход открыт

В рамках этого плана аграриям доступна до-
полнительная скидка до 15 процентов на тех-
нику отечественных производителей, отмеча-

ет Андрей Разин.
Кроме того, чтобы предотвратить риски с нехват-

кой топлива в период сезонных полевых работ, мин-
сельхоз вместе с минэнерго согласовали рекомендо-
ванный объем поставок дизеля и автобензина сельхоз-
товаропроизводителям с марта по ноябрь. 

Финансирование на агропромышленный комплекс 
в этом году тоже выделено достойное. По словам Дми-
трия Патрушева, на четыре госпрограммы, которые 
находятся в ведении минсельхоза, в этом году предус-
матривается 558,5 миллиарда рублей, что выше уров-
ня прошлого года. 

Сохранены все основные меры поддержки сельхоз-
производителей  — субсидии на закупку семян, горюче-
смазочных материалов, техники и средств защиты рас-
тений, поддержка агрострахования, меры в рамках фе-
дерального проекта по развитию овощеводства и кар-
тофелеводства, льготные кредиты. 

В 2024 году на поддержку новых кредитов прави-
тельство выделило 20 миллиардов рублей, в том числе 
семь миллиардов рублей — на льготные краткосрочные 
кредиты для оптимального проведени посевной кам-
пании. Также в этом году производителям зерновых 
для поддержания финансовой устойчивости выделено 
дополнительно 10 миллиардов рублей.

Уже сейчас эксперты дают благоприятные прогно-
зы по новому урожаю в России и даже не исключают 
нового рекорда в зерне. Так, прогноз Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации ООН (ФАО) 
— 93,6 миллиона тонн пшеницы, без учета Крыма и но-
вых регионов. Последняя оценка урожая от Института 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) — 147 милли-
онов тонн зерна, в том числе 93 миллиона тонн пше-
ницы. Впрочем, гендиректор ИКАР Дмитрий Рылько 
предупреждает: прогнозы делать еще слишком рано 
— все может измениться. В отдельных регионах стало 
рано тепло, и все вышли в поле, но потом резко похоло-
дало, и сев затормозился. 

Но, скорее всего, яровой пшеницы будет посеяно 
немного меньше, поскольку есть проблемы с рента-
бельностью на фоне низких цен, и вера в зерновые «по-
дорвана», говорит Дмитрий Рылько. В силу инерцион-
ности отрасли падение по пшенице не будет критич-
ным, хотя очевидно, что аграрии стараются понемногу 
переключиться на другие культуры. Так, площади под 
масличными снова вырастут. И больше всего прирас-
тет маржинальная соя — около 300—400 тысяч гекта-
ров, говорит Дмитрий Рылько. 

По всей видимости, выровняется и ситуация по под-
солнечнику — как минимум падения посевных площа-
дей не должно произойти. Ранее эксперт говорил о про-
блемах с обеспечением семенами этой культуры из-за 
введенных квот на импорт. «За последние годы рост по-
севных площадей под подсолнечником в Поволжье и 
значительной части Центра произошел за счет исполь-
зования импортных гибридов с короткими сроками 
вегетации, поставляемых небольшой группой между-
народных R&D компаний. Многие аграрии убеждены, 
что в России такой селекции нет», — рассказывал ра-
нее Дмитрий Рылько «Российской газете». Но, похоже, 
импортные семена успели завезти в страну до введе-
ния квот. Теперь главное — успеть эти семена «распако-
вать» и довезти до аграриев.

Прогнозирует эксперт также прибавку по урожаю 
всех ключевых зернобобовхм культур —  это горох, че-
чевица, нут. В отличие от зерна в зернобобовых дей-
ствует не плавающая, а только курсовая пошлина, при-
вязанная к курсу рубля. Но она незначительная. Это 
делает зернобобовые культуры выгодными для агра-
риев, полагает эксперт. 

По оценке Дмитрия Рылько, затраты на посевную 
в этом году выросли примерно на пять процентов. Вы-
глядит по-божески. Но в то же время необходимо учи-
тывать, что рост этот случился уже от высокой базы 
— в прошлом году некоторые аграрии сетовали на рост 
расходов на 30—40 процентов. Беспокойство в этом 
году вызывает топливо — из-за известных событий 
часть мощностей нефтеперерабатывающих заводов  
вышли из строя, что может привести к подорожанию 
топлива.  

Найти склад

Кроме того, сегодня в 
России активно раз-
вивается тема хране-

ния выращенного зерна в так 
называемых рукавах — мобиль-
ных хранилищах, которые мож-
но развернуть прямо на поле и 
хранить зерно в таком виде. Это 
прекрасный инструмент для ло-
кальной подстройки под ситуа-
цию на рынке. 

Другая ситуация в сфере 
овощеводства и производства 
картофеля. Рынок здесь в разы 
меньше, чем по зерновым и мас-
личным. Однако отрасли раз-
виваются, есть планы по нара-
щиванию производства и экс-
порта. При этом себестоимость 
производства и стоимость хра-
нения овощей и картофеля в не-
обходимой кондиции гораздо 
выше, чем в ситуации с зерном. 
Поэтому, отмечают эксперты,  
для увеличения производства 
овощей, фруктов, ягод и карто-
феля необходимо задумываться 
о строительстве не просто скла-
дов, а современных хранилищ в 
местах производства.  

По словам исполнительно-
го директора Союза участни-
ков рынка картофеля и ово-
щей Алексея Красильникова, 
сегодня общий объем мощно-
стей хранения овоще- и карто-
фелехранилищ в России состав-
ляет порядка 8 млн тонн, из них 
2 млн нуждаются в модерниза-
ции. Государство субсидирует 
аграриям часть затрат на ре-
конструкцию, но удовольствие 
это недешевое, поэтому про-
цесс идет небыстро, говорит 
эксперт. Однако работу надо 
продолжать. «Например, обыч-
ный столовый картофель хра-
нится при температуре 3—5°C. 
А для картофеля, подлежащего 
дальнейшей промышленной пе-
реработке, например, для про-

изводства чипсов или картош-
ки фри, требуются более высо-
кие температурные показатели. 
Причем это надо поддерживать 
постоянно, чтобы картофель в 
процессе хранения не набирал 
редуцирующие сахара. 

При этом предпринимате-
ли рассказали корреспонден-
ту «РГ», что за последние два-
три успешных года практиче-
ски все они сумели модернизи-
ровать свои предприятия. Это 
настолько выгодно, что многие 
даже не привлекали государ-
ственные деньги, а делали все 
за свой счет. Причем дефицит 
хранения — спорный вопрос. «У 
нас скорее проблема с затова-
риванием рынка, нет перера-
ботки. Надо думать, куда реа-

лизовать выращенный урожай. 
Причем чтобы это было эконо-
мически интересно. Лично я 
вижу выход в переработке, по-
этому сейчас занимаюсь этим 
вопросом», — рассказал «РГ» 
Антон Бибик, фермер из Брян-
ской области.  

О необходимости развития 
переработки говорят и произ-
водители зерна, которые при-
знают, что можно и дальше раз-
виваться экстенсивно, увели-
чивая производство и строя но-
вые мощности для хранения под 
экспорт. 

Но параллельно все-таки 
нужно думать и над развитием 
производств с высокой степе-
нью передела, которые не толь-
ко позволят решить вопрос с за-
товариванием, но и будут созда-
вать новые высокотехнологич-
ные места в сельской местно-
сти, обеспечат дополнительные 
новые налоги в бюджеты всех 
уровней.  

На четыре госпрограммы по развитию АПК  
в этом году планируется направить  

558,5 миллиарда рублей, 
что выше уровня прошлого года

А К ц Е н т 
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Минсельхоз и минэнерго согласовали нужные объемы 
поставок топлива аграриям с марта по ноябрь. 

российские мощности хранения 
зерна сегодня позволяют 
 вместить весь урожай и остатки.

Корней Биждов: Главная задача — 
дальнейшее укрепление системы 
агрострахования.
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Увеличение ПРоизводствА АгРоПРодУКции 
и нАРАщивАние эКсПоРтА
Кроме посевной, теперь представители отрасли думают 
также, как выполнить задачу, поставленную президентом 
в последнем Послании к Федеральному собранию — к 2030 
году увеличить на четверть производство сельхозпродук-
ции и в полтора раза ее экспорт — от уровня 2021 года. 
Председатель аграрного комитет Госдумы Владимир Кашин 
подсчитывает: если сегодня мы собираем где-то 150 милли-
онов тонн зерна — надо будет увеличивать урожай до 183—
185 миллионов тонн. А для этого нужно свести к минимуму 
факторы риска. «Мы до сих пор ведем истощительное ис-
пользование земельных ресурсов. не получается баланс по 
питательным веществам. есть проблемы в энерговооружен-
ности. у нас много проблем и по государственным програм-
мам», — говорит Кашин. В частности, недофинансирование 
одной из главных госпрограмм — комплексного развития 
сельских территорий, которая призвана сохранить и при-
влечь кадры на село, составляет около 700 миллиардов ру-
блей с 2020 года. А госпрограмма по вовлечению земель 
в сельхозоборот, которая работает только с 2022 года, уже 
недофинансирована на 80,5 миллиарда рублей. А нет фи-
нансирования — нет и вовлечения. без дополнительных по-
севных площадей не получится выполнить задачу по увели-
чению сельхозпроизводства.и
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ИИ растет в теплице

Обновленное прави-
тельством РФ стра-
тегическое направ-

ление цифровой трансформа-
ции АПК предполагает, в част-
ности, внедрение в рабочие 
и управленческие процессы 
искусственного интеллекта и 
других новейших технологий. 
Они могут быть задействова-
ны в системах автоматическо-
го орошения, для обработки 
полей беспилотным транспор-
том, для сбора спутниковых 
данных о состоянии почвы. 

«Технологии ИИ могут при-
меняться практически везде в 
сельском хозяйстве, — счита-
ет Наталья Чернышева. — Ос-
новной эффект они дают при 
обработке большого объема 
разнонаправленных данных. 
Например, в случае с полем — 
это параметры почвы, погоды, 
конкретной сельхозкультуры. 
Все они изменяются достаточ-
но динамично, и это необходи-
мо учитывать, чтобы принять 
оптимальное решение». 

Тоже самое, по словам экс-
перта, относится к животно-
водству, где нужно учитывать 
показатели здоровья живот-
ных, климата внутри фермы, 
состава кормов и прочее. 

«Технологии ИИ стоит вне-
дрять на всем цикле создания 
и переработки продукции, на-
пример, цифровые платформы 
комплексного управления аг-
робизнесом с применением Big 
Data (большие данные. — Прим. 
ред.), мониторинг сельхозуго-
дий и процессов животновод-
ства с помощью компьютерно-
го зрения, дронов и IoT, анали-
тику изображений дистанци-
онного зондирования земли, 
автономную сельхозтехни-
ку», — отметили в АНО «Циф-
ровая экономика».

Если говорить о том, что ис-
пользуется уже сейчас, то про-
веденное АНО исследование 
выявило наличие эффектив-
ных отечественных решений с 
ИИ в таких процессах как раз-
ведение скота (в том числе мо-
ниторинг его состояния, по-
дача корма и доение), закупка 
сырья, анализ почвы, внесе-
ние удобрений и полив, учет 
ресурсов и урожая, управле-
ние персоналом, контроль биз-
нес-процессов, планирование 
сельхозработ и т.д. 

В исследовании компании 
«Яков и Партнеры» отмечает-
ся, что расширение меропри-
ятий по внедрению цифровых 
технологий — один из действен-
ных способов повышения эф-
фективности АПК. По оцен-
ке аналитиков, к 2030 году 
цифровизация могла бы обе-
спечить прирост производи-
тельности труда в российском 
сельском хозяйстве на 15,6 
процента (накопленным ито-
гом), увеличить объемы произ-
водства на 3—5 процентов, в за-
висимости от типа предприя-
тия, снизить себестоимость на 
5—20 процентов и приносить 
дополнительно от 800 милли-
ардов рублей ежегодно. 

В АНО «Цифровая эконо-
мика» отметили, что эффек-
том от цифровизации АПК для 
государства будет обеспече-
ние продовольственной без-
опасности страны, увеличение 

ВВП, рост производительно-
сти труда в сельском хозяй-
стве. Бизнес же за счет новых 
технологий может увеличить 
урожайность сельхозпредпри-
ятий, снизить издержки на 
управление качеством и кон-
троль технологических про-
цессов, повысить прозрач-
ность бизнес-процессов. 

«По нашим подсчетам, с 
помощью информационных 
технологий можно до 25 про-
центов снизить затраты на по-
севной материал и при этом 
повысить урожайность на 10 
процентов, — рассказал Алек-
сандр Эдер. — В молочной про-
мышленности цифровые реше-
ния позволяют увеличить мо-
лочную продуктивность стада, 
уменьшить затраты на обслу-
живание фермы, повысить ка-
чество продукции и снизить ее 
себестоимость на 20—30 про-
центов». 

По словам эксперта, ИТ-
решения помогают отслежи-
вать и контролировать все эта-
пы производства «от поля до 
полки». Кроме того, цифровые 
платформы помогают связать 
региональных сельхозпроиз-
водителей с покупателями как 
внутри страны, так и за ее пре-
делами, что создает новые воз-
можности для развития пред-
принимательства в АПК. 

«В портфеле Фонда разви-
тия интернет-инициатив есть 
несколько решений для агро-
сектора, например, цифровое 
земледелие, которое позволяет 
учитывать и прогнозировать 
объемы удобрений и топлива, 
осуществлять мониторинг тех-
ники, помогать агроному луч-
ше управлять культурами и по-
лями. В результате эффектив-
ность бизнеса повышается на 
20—25 процентов», — рассказал 
«РГ» директор Акселератора 
ФРИИ Дмитрий Калаев. 

Правда, по его словам, не-
смотря на очевидную поль-
зу таких решений, их пока ис-
пользует меньше половины 
сельхозпредприятий в стране. 
Распространение цифровиза-
ции тормозит недостаточная 
квалификация сотрудников и 
невысокий темп жизни отрас-
ли. Если в банках или телеком-
компаниях цикл внедрения но-
вых продуктов составляет ме-

сяцы или кварталы, то в АПК 
циклы часто привязывают к се-
зонам года, что может растяги-
вать процесс на несколько лет. 

В условиях санкций и ухо-
да с нашего рынка зарубеж-
ных вендоров, актуальным 
становится также вопрос им-
портозамещения — внедрения 
российских цифровых техно-
логий. 

Отечественные решения 
есть, и они сейчас достаточ-
но активно разрабатываются 
и внедряются разными игро-
ками рынка, отметила Ната-
лья Чернышева. «Пример — от-
ечественный продукт «Мо-
локо 2.0», который может за-
менить зарубежную систему 
управления молочной фермой 
DairyComp. Наш разработчик 
— компания «ПЛИНОР» — полу-
чила грант на доработку этой 
системы и ее пилотное внедре-
ние», — рассказала эксперт.

По ее словам, крупные агро-
холдинги уже достаточно ак-
тивно внедряют различные 
цифровые решения. Сложнее 
процесс идет у средних и не-
больших игроков. Тут требу-
ются не только финансы, но и 
изменение менталитета — го-
товность внедрять новые тех-
нологии, перестраивать биз-
нес-процессы, чтобы получить 
максимальный эффект.  

Цифра

15 процентов
может составить рост  
производительности труда  
в АПК за счет цифровизации

A1

Для внедрения  
цифровых технологий 
в АПК требуются 
не только финансы, 
но и изменение  
менталитета

Технологии ИИ  
могут применяться 
практически  
во всех сферах  
сельского хозяйства

новаЦии / Производство 
органической 
продукции ежегодно 
растет на 10 процентов

Нехимический опыт

Евгения Мамонова

К 2025 году рынок органической продукции соста-
вит от трех до пяти процентов от мирового рынка всей 
сельхозпродукции, прогнозируют эксперты. В России, 
по данным Национального органического союза, еже-
годный рост составляет около 10 процентов.

Органическими продуктами называются те, что вы-
ращены или изготовлены без применения синтетиче-
ских пестицидов, ядохимикатов и искусственных до-
бавок, а также ГМО. Однако это не означает, что при 
выращивании органических культур фермеры полно-
стью отказываются от удобрений. Речь идет о замене 
опасных химикатов на биологические удобрения. Та-
кие удобрения не только не уступают по эффективно-
сти минеральным, но по целому ряду параметров пре-
восходят их. В частности, питательные элементы из ор-
ганических удобрений легко усваиваются растениями. 
Кроме того, микробиологические удобрения не про-
сто защищают растения, а заселяют почву полезной 
микрофлорой, которая вытесняет патогенную биоту, 
повышает иммунитет сельхозкультур и способствует 
их активному росту и полноценному развитию. Кро-
ме того, биологические удобрения не способствуют 
деградации почвы. «Использование химических пре-
паратов наносит вред окружающей среде, а производ-
ство синтетических пестицидов — достаточно «гряз-

ная» технология, в процессе которой возникает много 
токсичных отходов, — подчеркивает завкафедрой пред-
принимательства и логистики РЭУ им. Г. В. Плеханова 
Дмитрий Завьялов. — Многие европейские произво-
дители переносят свои мощности в Азию. Воздействие 
инсектицидов также отрицательно влияет на эколо-
гию, что особенно заметно в лесах, так как уничтожа-
ются не только вредители, но и другие насекомые».

«Земля — это основной ресурс сельского хозяй-
ства, — говорит председатель правления Союза органи-
ческого земледелия Сергей Коршунов. — Именно в Рос-
сии находится 45 процентов всех черноземных земель 
мира. Переход на биозащиту и биопитание растений 
становится обязательным уже не только для органиче-
ских производителей, но и для интенсивного химизи-
рованного массового производства. Утверждена госу-
дарственная Стратегия развития органического про-
изводства до 2030 года».

По данным Союза органического земледелия, в 
России сейчас насчитывается 182 сертифицирован-
ных органических производителя. Все они выращи-
вают и производят продукцию без использования хи-
мических пестицидов, удобрений, пищевых добавок, 
ГМО, антибиотиков, гормонов роста. В мире таких 
производителей 4,5 миллиона.  «Тенденция к росту 
числа предприятий, занимающихся органическим 
сельским хозяйством, продолжится, — считает доцент 
кафедры стратегического и инновационного разви-
тия Финансового Университета при правительстве 
РФ Михаил Хачатурян. — Однако для увеличения чис-
ла таких хозяйств и, следовательно, снижения уровня 
затрат на реализацию проектов органического земле-
делия необходимы меры налогового и регуляторного 
стимулирования, а также увеличение объема госсуб-
сидий».

Утверждение о том, что хороший урожай невозмож-
но получить без применения химии, — миф. С каждым 
годом все больше фермерских хозяйств это доказыва-
ют на собственной практике. «Применение биопрепа-
ратов снижает издержки на дорогие химические пе-
стициды и удобрения на 10—20 процентов, — отмеча-
ет Сергей Коршунов. — Урожайность повышается на 
10—30 процентов, снижаются климатические стрес-
сы, растения становятся более устойчивыми, качество 
продукции и лежкость повышаются. Повышается су-
прессивность почвы, то есть способность противосто-
ять болезнетворным бактериям и вирусам, а также и 
способность удерживать влагу, улучшается ее структу-
ра и доступность питательных веществ, восстанавли-
вается и повышается плодородие почвы». 

Эксперты считают, что у России есть ресурсы, что-
бы сделать АПК более экологичным и занять суще-
ственную долю мирового рынка органической про-
дукции. «Накоплена база производственных полевых 
испытаний, а производители готовы нарастить мощ-
ности. В Союз органического земледелия входят бо-
лее 80 российских высокотехнологичных производи-
телей биопрепаратов и биоудобрений. У большинства 
из них собственные лаборатории, лидеры работают 
на российском и международном рынке более 40 лет. 
Это перспективная отрасль российской экономики, 
в которой мы можем конкурировать с ведущими миро-
выми компаниями», — говорит Сергей Коршунов. 

Объем мирового рынка биозащиты растений 
(биопестицидов) оценивается в 13 миллиардов дол-
ларов США в 2022 году, это более 10 процентов ми-
рового рынка средств защиты растений и, по прогно-
зам аналитиков, к 2028 году он достигнет 27,9 мил-
лиона долларов США. Среднегодовой темп роста со-
ставит 10,9 процента в течение 2024—2028 годов. По 
химическим пестицидам прогнозируется рост лишь 
около пяти процентов. По данным Союза органиче-
ского земледелия, в России более 48 миллионов гек-
таров неиспользуемых сельхозземель, на которых 
больше трех лет не применялись агрохимикаты. Эти 
земли можно ввести в оборот под органическое сель-
ское хозяйство.  

Алена Узбекова

Объемы страхования с гос-
поддержкой растут, продук-
ты становятся доступнее и 

проще в оформлении, а это рас-
ширяет охват застрахованных 
хозяйств, рассказал в интервью 
«РГ» генеральный директор АО 
СК «РСХБ-Страхование» Сергей 
Простатин.

Сергей Иванович, каковы 
итоги текущего сельхозсезо-
на с точки зрения агростра-
хования, на примере АО СК 
«РСХБ-Страхование»? 

С Е р г Е й  П р о С т А т и н :  П о  и то га м 
2023 года объем сборов АО СК 
«РСХБ-Страхование» по агро-
страхованию составил 5,5 мил-
лиарда рублей, что на 24,4 про-
цента выше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. В том числе на условиях 
господдержки — 4,4 миллиар-
да рублей, рост составил 23,8 
процента. Общие сборы на-
шей компании по страхованию 
урожая составили 3,2 милли-
арда рублей — плюс 32,1 про-
цента, по страхованию сель-
хозживотных — 2,3 миллиар-
да, рост на 14,9 процента. Сбо-
ры по программе страхования 
на случай ЧС составили 667,4 
миллиона рублей, рост на 46,9 
процента. Доля АО СК «РСХБ-
Страхование» в сегменте стра-
хования урожая сельхозкуль-
тур составила 38 процентов, в 
сегменте страхования сельско-
хозяйственных животных — бо-
лее 50 процентов. 

Насколько востребована 
аграриями программа стра-
хования на случай ЧС? 

СЕргЕй ПроСтАтин: Страхование 
на случай ЧС стало важной ча-
стью системы агрострахования 
с государственной поддержкой. 
На развитие этого рынка вли-
яет изменение климата и свя-
занные с этим риски, которым 
подвержены агрохозяйства во 
всем мире. Ситуация усугубля-
ется непредсказуемостью этих 
изменений, поэтому аграрии 
стараются искать от них защи-
ту. Один из наиболее надежных 
путей — страхование, которое 
позволяет прогнозировать фи-
нансовую устойчивость. Вну-

тренняя статистика АО СК 
«РСХБ-Страхование» показы-
вает, что более 40 процентов 
клиентов по продукту — это ин-
дивидуальные предпринимате-
ли. Средние предприятия вы-
бирают страхование на случай 
ЧС вместе с мультирисковым 
страхованием. То есть очевид-
но, что доступное предложе-
ние помогает расширить охват 
— страховую защиту могут себе 
позволить малые и средние хо-
зяйства, которым страхование 
обеспечит дополнительную 
устойчивость.

В 2023 году в рамках про-
граммы страхования на слу-
ч а й  Ч С  в  А О  С К  « Р С Х Б -
Страхование» было заявлено 
убытков на сумму более 468 
миллионов рублей. Выплаты 
были произведены 51 хозяй-
ству, которые заявили убыт-
ки. Что касается крупных хол-
дингов, то наша работа по про-
грамме на случай ЧС показала, 
что предприятия интересуются 
этим продуктом, но в основном 
остаются верными программе 
мультирискового страхования. 
Тут спрос зависит от располо-
жения самого предприятия и 
природно-климатических усло-
вий региона. Порой агрохолдин-
ги выбирают обе программы. 

По данным НСА, в 2023 году 
застрахованная по программе 
страхования на случай ЧС пло-

щадь выросла на 84 процента, 
чем годом ранее. Страхование 
по данной программе прово-
дилось в 49 регионах, количе-
ство хозяйств, выбравших дан-
ную программу страхования, 
выросло почти в три раза — до 
2,3 тысячи. Доля программы 
на случай ЧС в застрахованной 
площади составила 38 процен-
тов. В 2023 году впервые было 
застраховано 27 процентов 
промышленного овощеводства 
и 20 процентов поголовья КРС. 

Какая в целом динамика в 
сфере страхования с господ-
держкой?

С Е р г Е й  П р о С тАт и н :  По данным 
НСА, по итогам 2023 года объ-
ем рынка агрострахования с 
господдержкой составил 11,4                 
миллиарда рублей и по сравне-
нию с 2022 годом рынок вырос 
на 14 процентов. Застрахован-
ная на условиях господдержки 
посевная площадь — 12,7 милли-
она гектаров, рост 52 процента. 
Застрахованное на условиях го-
споддержки поголовье сельхоз-
животных — 13 миллионов ус-
ловных голов, рост 10,1%. 

В целом агрострахование 
с государственной поддерж-
кой в портфеле АО СК «РСХБ-
Страхование» занимает 80 про-
центов общего объема сельско-
хозяйственного страхования. 
Одним из наиболее востребо-

ванных у аграриев из видов 
страхования с господдержкой 
является страхование на случай 
ЧС природного характера.

Появляются ли новые про-
дукты в этом сегменте? 

С Е р г Е й П р о СтАт и н: На базе НСА 
разработан и направлен в Мин-
сельхоз России проект програм-
мы индексного агрострахова-
ния на условиях господдержки 
(50/50), который базируется на 
действующем законе и актах и 
не требует внесения изменений 
в законодательство. Индекс-
ное страхование является дей-
ственной альтернативой муль-
тирисковой форме агростра-
хования, при которой выплата 
осуществляется с учетом оцен-
ки величины отклонения теку-
щей урожайности в районе от 
средней районной урожайно-
сти за пять лет. Основные пре-
имущества новой программы 
в ускорении процесса оцен-
ки утраты, а также в упроще-
нии процедуры подтверждения 
факта наступления страхово-
го случая и дебюрократизация 
урегулирования убытков. Ис-
пользование данного подхода 
при подтверждении страховых 
случаев позволит упростить 
процедуру, а также нивелиро-
вать фактор недостаточного 
количества метеостанций, спо-
собных зафиксировать испол-
нение критериев наступления 
страхового случая на той или 
иной территории. 

Какие ваши прогнозы по раз-
витию рынка агрострахова-
ния на будущий сельхозсезон?

СЕргЕй ПроСтАтин: Наблюдаем тен-
денцию к росту числа ЧС при-
родного характера, в том чис-
ле в регионах с благоприятным 
климатом. Эпизоотическая си-
туация также является пред-
метом пристального внима-
ния. Поэтому ожидаем рост по 
застрахованным площадям и 
по головам сельхозживотных. 
В условиях негативных изме-
нений климата, благодаря дос-
тупности и быстрой выпла-
те продолжится рост интереса 
аграриев к программе страхо-
вания на случай ЧС природного 
характера, которая была приня-
та в 2022 году.  

Чисто в поле

Проводится разъяс-
нительная работа о 
необходимости агро-

страхования во всех регионах. 
В итоге агрострахование оста-
ется одним из стратегических                     
направлений господдержки 
АПК, рассматривается госорга-
нами как основной инструмент 
для защиты АПК от природных 
рисков, отмечают в НСА.

«Тренд роста агрострахова-
ния характеризуется не только 
увеличением клиентской базы 
и объемов застрахованных объ-
ектов, но и распространением 
практики страхования в стра-
не. Нельзя не отметить и темпы 
роста самой отрасли АПК. Это 
результат грамотной политики 
стимулирования производства 
и освоения территорий, — отме-
чает в разговоре с «РГ» основа-
тель страховой компании-бро-
кера AMsec24 Антон Мельцов. 
— Есть и другой тренд: страхова-
ние теперь становится стандар-

том, а незастрахованные объек-
ты, будь то перевозки, недвижи-
мость или другие активы, вос-
принимаются как исключения 
из правил».

В аграрной сфере особенно 
много рисков. Помимо клима-
тических они связаны с пере-
возками и хранением урожая. 
«Мы уже вошли в активную 
фазу импортозамещения, мно-
гие технические средства при-
ходится делать самим. Повы-
шаются риски, — добавляет Ан-
тон Мельцов. — Кроме того, ино-
странные компании требуют 
страхование груза при экспор-
те. Учитывая политику России 

с дружественными странами, в 
том числе с Африкой, где велика 
потребность в агропродукции, 
а риски при диверсиях недру-
жественных стран возрастают, 
темп роста страхования в АПК 
может составить до 60 процен-
тов к 2025 году».

В растениеводстве объем за-
страхованных площадей к 2030 
году должен увеличиться до 30 
процентов, это целевой показа-
тель Минсельхоза. Кроме того, 
стоит вопрос о внедрении стра-
ховой защиты для плодоовощ-
ной отрасли. Также планируют 
вводить программы с элемента-
ми индексного страхования.

В животноводстве возможен 
рост страхования за счет КРС и 
МРС, оленеводства. Не совсем 
раскрыт потенциал страхова-
ния товарной аквакультуры. 

Страхование играет ключе-
вую роль в обеспечении безо-
пасности и надежности между-
народной торговли, возрастает 
и роль цифровизации. Планиру-
емая единая цифровая платфор-
ма АПК сделает работу участни-
ков рынка прозрачнее и удобнее. 
Вырастет и рынок сбыта для ус-
луги агрострахования, говорит 
Антон Мельцов. Объем бумаж-
ного документооборота являет-
ся барьером для малых произ-
водителей с небольшим штатом. 
Единая цифровая платформа 
упростит их работу, а  также ра-
боту органов АПК, которые реа-
лизуют функцию субсидирова-
ния, добавляют в НСА.  

У России есть все ресуры, 
чтобы сделать АПК более экологичным 

и занять  существенную долю 
мирового рынка органической продукции

из первых рук / Страховую защиту себе могут позволить 
средние и малые хозяйства

Все в укрытии

А к ц Е н т 

а г р о ст ра хо в а н и е  с  го с п о д д е р ж к о й 

и м е е т  е д и н ы е  п ра в и л а  и  ста н д а р т ы 

в с е х  п р о ц е д у р

крупные агрохолдинги активно внедряют цифровые решения. 
Сложнее малым предприятиям, у которых нет больших средств 
на новые технологии.

Cегодня в россии застраховано 
более 15 процентов всех  
посевных площадей.

Сергей Простатин: Страхование на случай ЧС природного характера — 
наиболее востребованный у аграриев вид страхования с господдержкой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 — Желая проверить 
нашу гипотезу о том, 
что особенный полу-

фабрикат будет востребован 
покупателями,  мы провели 
опрос, в котором 362 респон-
дента из 374 анкетированных 
имеют особенности в питании, 
поэтому хотели бы иметь воз-
можность покупать продукты,  
допустимые при патологиях, 
в магазинах шаговой доступ-
ности. А в настоящее время та-
ких полуфабрикатов на полках 
даже крупных торговых сетей 
практически нет, —  поделилась 
предысторией Евгения Сальце-
ва. — Также, по данным Всемир-
ной организации здравоохране-
ния, от анемии страдают около 
30 процентов женщин, остео-
пороз осложняет жизнь 33 про-
центам россиян в возрасте стар-
ше 50 лет, а это значит, что им 
тоже важно придерживаться 
правильного образа жизни и ис-
ключить блюда, насыщенные 
белком. 

Сейчас студенты-инновато-
ры сконцентрированы на вы-
боре поставщиков сырья и ре-
цептуры для своих полуфабри-
катов, чтобы они оказались по 
цене доступнее импортных ана-
логов. Разработчики просчи-
тали, что за два года инвестор, 
вложивший 2,3 миллиона ру-
блей, сможет окупить свои вло-
жения и начать работать с при-
былью.  Биоинженеры проду-

мали несколько линеек продук-
ции: низкобелковые, безглюте-
новые и высокобелковые блюда. 

—  К нам уже обращаются 
люди, которые устали жить с 
ограничениями. Например, лю-

дям с таким заболеванием, как 
у меня, очень сложно прийти в 
кафе или магазин, купить что-то 
для быстрого перекуса. Напри-
мер, не будешь же всю жизнь 
сидеть на макаронах, —  описа-

ла проблему Евгения. — Хочет-
ся поставить блюдо в микровол-
новку и быстро перекусить, бе-
жать дальше по своим делам, в 
сегодняшних реалиях некогда 
стоять у плиты, ведь это драго-
ценное время, которого у боль-
шинства современных людей 
просто нет. 

В лабораторных условиях 
научного комплекса студен-
ты пошагово доводили рецепт 
каждого инновационного блю-
да до совершенства. Коман-
да выставляла оценки, запол-
няя дегустационный лист. Так, 
например, уже готов к тира-
жированию рецепт безглюте-
новой низкобелковой пиццы 
«Маргарита». Он имеет яркий 
томатный вкус с нотками ита-
льянских трав и легким при-
вкусом молока, что свойствен-
но вегетарианскому сыру. И в 
его составе содержится всего 
один грамм белка на сто грам-
мов продукта, все остальное 
не принесет вреда — это тесто 
на айране и специализирован-
ной муке, томаты. Причем, на 
приготовление традиционного 
итальянского лакомства уйдет 
несколько минут. 

Инноваторы стараются не 
зацикливаться на меню для кру-
га людей с определенными забо-
леваниями, а хотят максималь-
но расширить ассортимент по-
луфабрикатов для людей, сле-
дящих за здоровьем.  

— Мы стараемся создать или 
специализированный продукт, 
который будет отвечать запро-
сам какой-либо диеты, либо 
функциональные блюда, обога-
щенные витаминами и минера-
лами, которые будут поддержи-
вать в норме баланс в организ-
ме и профилактировать заболе-
вание, например, анемию, — ре-
зюмировала разработчик.  

Так, например, еще одно 
функциональное блюдо — паш-
тет, который обогащен желе-
зом. Чтобы продукт получил 
статус функционального, в нем 
должно быть не менее 40—50 
процентов от суточной нормы 
потребления железа. Методом 
математических расчетов сту-
денты доводят блюдо до идеаль-
ных характеристик, дополняя 
его шпинатом, говядиной, се-
мечками тыквы. 

Также среди новинок  — ве-
гетарианская долма, в основе 
которой содержится рис с ово-
щами, подойдет для тех, кто со-
блюдает строгий пост. Еще один 
важный аспект студенческой 
разработки — возможность сни-
зить стоимость таких продук-
тов, ведь тот же хлеб, печенье,  
мука, сухие смеси заменителя 
яйца и молока на порядок доро-
же распространенных продук-
тов, которые употребляют по-
купатели, не имеющие причин 
для серьезных ограничений в 
питании.  

Долма для вегетарианца
A1

контроль /  
В Омске 
готовы  
к маркировке 
животных

Чип-чип, 
цыплятки

Светлана Сибина

С 1 марта все сельхозживотные 
должны быть поставлены на 
учет и внесены в специальную 
систему Россельхознадзора 
«Хорриот». Прежде регистра-
ция была добровольной, теперь 
стала обязательной. 

Омские аграрии уже освои-
ли систему «Меркурий», отве-
чающую за качество и безопас-
ность продукции, систему «Са-
турн», регламентирующую ры-
нок агрохимикатов и побочных 
продуктов животноводства. 
На очереди — сервис государ-
ственной ветеринарной систе-
мы «Хорриот». «Речь идет о по-
головном чипировании стада. 
По сути, это дополнительный 
способ обезопасить конечный 
продукт. Регион к этой рабо-
те готов. В системе уже зареги-
стрировано более пяти милли-
онов животных. С крупными и 
средними предприятиями, КФХ 
проблем нет. Сейчас работаем 
с ЛПХ», — сообщил «РГ» руко-
водитель Управления Россель-
хознадзора по Омской области 
Олег Подкорытов.

Частные подворья — пассив-
ная категория животноводов. 
Регистрация в системе прохо-
дит бесплатно в сопровожде-
нии специалистов, но процесс 
идет неактивно. «Коров, сви-
ней и кур на нашем подворье 
можно по пальцам пересчитать. 
Может, нет смысла их чипиро-
вать», — сомневаются в ЛПХ. 

Но фермеров убеждают, что 
смысл есть. Многие ЛПХ держат 
живность не только, чтобы про-
кормить семью. Продажа моло-
ка, сметаны, творога, мяса, яиц, 
меда приносит селянам доход. 
Время торговли из-под полы 
уходит в прошлое. «В нашем 
районе более половины ЛПХ в 
системе «Хорриот» уже зареги-
стрированы. Рынок становится 
более цивилизованным и про-
зрачным. И оставаться в «тени» 
становиться и сложнее, и невы-
годней», — поясняет государ-
ственный ветврач Омского рай-
она Татьяна Уфельман.

По данным регионального 
Россельхознадзора, сейчас в си-
стеме зарегистрировано более 
5,4 миллиона голов животных, 
97 процентов из них поставле-
ны на учет в прошлом году, и 
процесс продолжается. Время 
еще есть. Эксперты считают, 
что «Хорриот», наряду с други-
ми информационными систе-
мами, будет работать исправно. 

«Поначалу предпринимате-
ли упирались. Приходилось их 
убеждать, уговаривать. Теперь 
«Меркурий» и «Сатурн» входят 
в привычку. Мы видим, что про-
исходит на местах, и результа-
тивность другая. За прошлый 
год выявили нарушений на по-
рядок больше, чем годом ранее. 
И часто это повод не наказать 
нерадивых хозяйственников, а 
разобраться в причинах сбоев. 
Многие производители уже это 
поняли, и уже сами нас пригла-
шают для профессиональных 
консультаций. Так что откры-
тость и системный подход идут 
на пользу делу», — поясняет 
Олег Подкорытов.  

Маркировка  
сельхозживотных — 
способ контроля  
безопасности  
продовольствия

импортозамещение /             
В стране растет 
производство 
собственных семян 

Что пожнем

Алена Узбекова

Несмотря на введение квоты на импорт семян, дефици-
та этого материала в нынешнюю посевную кампанию 
не ожидается, заверили «РГ» в Национальном семен-
ном альянсе. 

Отечественные семеноводы в последние годы актив-
но наращивали производство семян кукурузы, подсол-
нечника и сахарной свеклы. По последней некоторые 
фермеры высказывали беспокойство, однако в альянсе 
считают его необоснованным.  «Накануне весны в хо-
зяйствах Краснодарского края, занимающихся выращи-
ванием сахарной свеклы, имелось 156 тысяч посевных 
единиц семян, а кроме того, отечественные компании 
предлагали еще 130 тысяч посевных единиц для прода-
жи. Итого, в момент приобретения семян к посевной, 
рынок был обеспечен семенами сахарной свеклы с из-
бытком в 27 тысяч посевных единиц относительно по-
требности в 260 тысяч единиц», — рассказал «РГ» пред-
седатель совета Национального семенного альянса 
Игорь Лобач.

Генеральный директор ГК «Прогресс Агро» Леонид 
Рагозин сообщил «РГ», что компания не испытывает де-
фицит семян по основным культурам. «Закупка и подго-
товка семенного материала идет полным ходом, таким 
образом можно сказать, что мы обеспечены на 100 про-
центов. Если говорить о продовольственной безопасно-
сти, то в этом направлении мы ведем слаженную и пла-
номерную работу уже не первый год. Нашими селекци-
онерами из кубанского научно-производственного объ-
единения создаются новые гибриды кукурузы и подсол-
нечника», — сказал Леонид Рагозин.

«В магазинах и садовых центрах «Леруа Мерлен» 
представлено порядка тысячи различных видов семян. 
Ассортимент сохраняется в нашей сети постоянно, в те-
чение нескольких лет. А с приходом теплых дней в раз-
личных регионах страны мы видим активный рост спро-
са на семена: более 10 процентов с конца февраля. Мы 
не наблюдаем дефицита семян», — сообщили в пресс-
службе торговой сети «Леруа Мерлен».

Аналитики РТС-тендер посчитали, что в 2023 году 
сумма договоров по закупке семян, заключенных в ре-
зультате закупочных процедур, увеличилась на 20 про-
центов. В текущем году объявлено уже более 200 заку-
почных процедур с суммарной начальной максималь-
ной ценой в 683 миллиона рублей. В ближайшие недели 
количество процедур увеличится — март и апрель тради-
ционно самые результативные месяцы для закупок се-
мян, что логично перед стартом посевной.

Для развития селекции и семеноводства в России се-
годня применяются финансовые и немонетарные меха-
низмы господдержки. «В минсельхозе разработан ком-
плекс мер, позволяющий быстро и гарантированно обе-
спечить отечественное сельхозпроизводство семенами 
импортозависимых культур. Последние несколько лет 
активно наращивались объемы производства семян от-
ечественной селекции и только после этого были введе-
ны квоты на импорт семян как один из инструментов не-
монетарной поддержки. Вторым механизмом стало при-
нятие нормативно-правового акта по обязательному со-
блюдению правил пространственной изоляции, что по-
зволит не только расширить площади семенных участ-
ков, но и повысить качество семян. Кроме того, быстро 
была купирована проблема, связанная с попыткой отме-
ны льготной ставки НДС», — отметил Игорь Лобач. 

Более эффективно заработала Федеральная научно-
техническая программа развития сельского хозяйства, 
прежде всего в части проектов, касающихся семеновод-
ства. Также затронуты нишевые культуры, такие как пи-
воваренный ячмень и восковидная кукуруза. Поддерж-
ка селекции и семеноводства есть практически во всех 
регионах, а что касается нормативно-правовой базы, то 
активно работает Краснодарский край, где принят закон 
«О семеноводстве» предусматривающий порядок спе-
циальных семеноводческих зон.

Показатели по каждой культуре сейчас свои. С коло-
совыми зерновыми проблем нет, о качестве говорят ре-
кордные урожаи, а что касается ряда перекрестно опы-
ляемых культур, таких как кукуруза и подсолнечник, то 
сегодня идет поступательный ввоз семян. Для удовлет-
ворения внутренних потребностей по семенному мате-
риалу необходимо сохранить политику, направленную 
на защиту отечественного рынка и его усиления по мере 
нарастания объема производства отечественных семян, 
не создавая предпосылок к созданию их дефицита.

«Возможно подумать над внедрением механизма ста-
бильного негосударственного финансирования отече-
ственной селекции (роялти) с одновременной организа-
цией системы защиты авторских прав селекционера, так 
как отечественная селекция не должна зависеть от со-
стояния бюджета, курса доллара или политики», — отме-
тил Игорь Лобач.  

право / Верховный суд решил споры об агростраховании 
с господдержкой в пользу страховых компаний

Честный полис
Елена Петрова

В
ерховный суд России с 
декабря 2023 года по ян-
варь 2024 года вынес в 
пользу страховых ком-
паний серию решений 

по спорам об агростраховании 
с господдержкой, рассказали в 
Национальном союзе агростра-
ховщиков (НСА).

Споры были инициированы 
исками сельхозпроизводите-
лей из Оренбургской области 
в связи с отказами в страховой 
выплате за гибель урожая от за-
сухи в 2021 году. Всего было 19 
дел, из которых восемь уже за-
вершены, но неправоту стра-
ховщика аграрии не доказали. В 
том числе дошли до Верховного 
суда и получили его оценку че-
тыре спора, по которым суд под-
твердил правомерность отказа 
в выплате. «Эти решения имеют 
важное значение для развития 
системы агрострахования, так 
как ставят барьер для примене-
ния недобросовестных практик 
при использовании страховых 
инструментов», — отметили в 
Национальном союзе агростра-
ховщиков (НСА).

Что произошло
В 2021 году в Оренбургской 

области произошла засуха, по 
результатам которой 2 июля 
был объявлен режим ЧС. Агра-
риям было перечислено 73 мил-
лиона рублей страхового воз-
мещения. Однако ряд хозяйств 
получили отказ в страховой 
выплате и обратились в суд. До 
Верховного суда дошли споры 
по искам, которые подали СПК 
«Комсомольский», АО «Шиль-
динское», предприниматель 
Сергей Тихонов, а также ООО 
«ЛИДА». Ответчиком по всем 
четыре спорам на общую сумму 
свыше 236 миллионов рублей 
выступало ООО «Русское стра-
ховое общество «Евроинс».

По информации НСА, во всех 
случаях речь шла о наступлении 
страхового события до нача-
ла действия страховой защиты. 
По закону заключенный, но не 
оплаченный договор страхова-
ния считается недействующим. 
В рассмотренных Верховным 
судом РФ случаях хозяйства пе-
речислили страховые взносы в 
различные сроки в период с 11 
июня по 7 июля. При этом уже 
с начала июня в регионе начали 
развиваться опасные для роста 
сельхозкультур явления засухи 
и суховея. Но страховая защита 
на этот критический период для 
развития всходов не распро-
странялась: «страховщик не не-
сет ответственность за повреж-
дение посевов в результате воз-
действия опасных природных 
явлений до вступления догово-

ра страхования в силу», — гово-
рится в решении суда.

Суд также обратил внима-
ние, что некоторые аграрии 
проигнорировали предусмо-
тренное правилами страхова-
ния обязательное взаимодей-
ствие со страховой компанией. 
«Истец списал посевы застрахо-
ванных культур без согласова-
ния со страховщиком», отмече-
но «обращение к страховщику 
после окончания периода дого-
вора страхования без представ-
ления комплекта документов, 
подтверждающих наступление 
страхового случая (…)», — гово-
рится в материалах дел. «Ины-
ми словами, страховую ком-
панию нужно привлекать для 
оценки потерь, когда посевы на 
поле, а не тогда, когда все уже 
убрано и сельхозсезон закрыт. 
Это грубое нарушение правил 
страхования», — пояснил прези-
дент НСА Корней Биждов.  

Противоречия страховому 
законодательству

«Верховный суд подтвердил — 
без оплаты нет страховой защи-
ты, и агрострахование не пред-
усматривает исключений из это-
го правила. Страховщик не несет 
ответственности за вред, причи-
ненный опасными природными 
явлениями, имевшими место 
до оплаты первой части страхо-
вой премии. Это следует из до-
говора агрострахования, пра-
вил страхования, законодатель-
ства», — отмечает партнер юри-
дической фирмы AKS Legal Кира 
Свинцова. По словам эксперта, 
подход, при котором страхова-
тель подписывает договор, но 
не платит страховой взнос, вы-
жидая до момента наступления 
опасного явления, а потом рас-
считывает на выплату, неверен. 
«Никто не страхует горящий 
дом или уже летящий в пропасть 
автомобиль», — отмечает Кира 
Свинцова.

Были и вопросы к докумен-
там, постфактум предъявлен-
ным страховщику на выплату. 
«При рассмотрении дел «орен-
бургской серии» не обошлось 
без откровенных курьезов, — 
рассказывает партнер юриди-
ческой фирмы AKS Legal Алек-
сандр Свинцов. — Например, 
формально не связанные друг 
с другом аграрии одновремен-
но представили акты обследо-
вания полей, подписанные од-
ним и тем же лицом. При этом 
человек, подписавший их, яко-
бы обошел и осмотрел за один 
день около 38 тысяч гектаров. 
Мы представили заключение ге-
ографо-картографической экс-
пертизы о невозможности тако-
го «экспресс-осмотра».

Также суды, отказывая в 
удовлетворении исковых тре-

бований, основывались на 
представленных заключениях 
космической экспертизы. На-
пример, было установлено, что 
часть застрахованных полей 
просто не была засеяна.

Агрострахование 
в Оренбуржье: 
работа продолжается

В 2021 году в Оренбургской 
области в систему агрострахо-
вания начали вовлекаться сель-
хозпроизводители, не имевшие 
опыта страхования урожая, 
свидетельствует статистика 
НСА. Если в 2018 году в регио-
не посевы застраховало всего 
одно хозяйство, в 2019-м уже 15 
хозяйств, 2020-м — 27, а в 2021 
году — уже 134. 

Сейчас их снова стало мень-
ше: в 2023 году 39 хозяйств 
Оренбургской области застра-
ховали 141 тысячу гектаров по-

севов. Но по отношению к 2022 
году площадь застрахованных 
посевов увеличилась на 76 про-
центов.

При этом страховые компа-
нии выполняют свои обязатель-
ства. В 2022—2023 годах сель-
хозпроизводителям было вы-
плачено 197,5 миллиона рублей 
страховых выплат по утрате уро-
жая. В том числе 32,3 миллиона 
рублей было выплачено в 2023 
году по программе страхования 
ЧС — режим был объявлен в свя-
зи с переувлажнением почвы.

Выводы
В профильном союзе отмеча-

ют, что произошедшая ситуация 
в целом не типична для системы 
агрострахования: тиражируе-
мое мнение о том, что аграрии 
получают страховые выплаты 
преимущественно через суд, не 
соответствует действительно-

сти. «По данным Банка России, 
по судебным решениям в агро-
страховании в 2023 году были 
перечислены 38 миллионов ру-
блей страховых выплат — менее 
одного процента от более пяти 
миллиардов рублей всех стра-
ховых выплат в агростраховом 
сегменте за год. За все время 
действия закона о господдерж-
ке сельхозстрахования с 2012 
года по 2023 год было вынесено 
только 411 судебных решений 
по спорам о взыскании страхо-
вых возмещений по договорам 
агрострахования с господдерж-
кой. Это составляет менее пяти 
процентов от количества стра-
ховых выплат за тот же период. 
Не характерна для агрострахо-
вания и ситуация с массовым 
предъявлением исков из одно-
го региона — последний раз она 
наблюдалась в 2017 году в Ал-
тайском крае, когда Верховный 
суд также подтвердил право-
мочность принципов системы 
агрострахования. Сейчас НСА 
проводит анализ возможных 
путей совершенствования нор-
мативно-правовой базы в целях 
снижения количества спорных 
ситуаций между аграриями и 
страховщиками», — поясняет 
президент НСА Корней Биждов. 

Решение ВС должно оказать 
позитивное влияние на практи-
ку агрострахования в целом, по-
лагают в союзе. «Признание на 
высшем уровне суда нестрахо-
вой природы отдельных прак-
тик — важный сигнал для агро-
страховщиков, которые теперь 
могут не опасаться того, что их 
страховой портфель в том или 
ином регионе может наполнить-
ся заведомо убыточными дого-
ворами и что им не будут предъ-
явлены убытки к оплате пост-
фактум без возможности про-
ведения страховой экспертизы. 
Это должно повысить взаимное 
доверие между агростраховщи-
ками и аграриями. И для аграри-
ев должно стать нормой заклю-
чать договор страхования в бо-
лее ранний период, когда риски 
сельхозсезона не проявились», 
— поясняет Корней Биждов.  

Эксперты предлагают подумать 
о механизме негосударственного 

финансирования селекции  
с защитой авторских прав селекционера
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разнообразными.
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компетентно

александр Цыганов, д.э.н., профессор, руководитель Департамента страхования  
и экономики социальной сферы Финансового университета при правительстве рФ:

— Страховать что бы то ни было, когда уже случилось 
страховое событие, глупость либо мошенничество. 
Если машину уже угнали, зачем ее страховать? Нуж-
но покупать новую и на нее заключать договор стра-
хования. В страховании всегда должен быть элемент 
случайности.
Поэтому аграрии должны понимать, что агрострахова-
ние, хотя оно является специфическим видом, тем не 
менее на него распространяются все принципы, кото-
рые заложены и в теории страхования, и в российском 
законодательстве. Страховать то, что уже произошло, 
нельзя. В данном случае Верховный суд основывается 

на базовых принципах страхового права. И эти прин-
ципы полностью отражены в решении суда. 
Какой вывод из этого могут вынести потенциальные 
страхователи? Страховаться нужно на те случаи, ког-
да событие еще не произошло, но оно может слу-
читься. В любом случае данный прецедент показыва-
ет, что, во-первых, страховые события имеют место 
быть. Во-вторых, нужно заключать договора страхо-
вания вовремя. И, в-третьих, нужно понимать, что 
если нарушения были, то, несмотря на всю социаль-
ную значимость производства сельхозпродукции, на-
рушать закон никто не будет.

Справка «РГ»
По закону, маркировка живот-
новодства стала обязательной с 
1 марта 2024 года. До 1 сентября 
должны быть промаркированы 
и поставлены на учет крупный 
рогатый скот и свиньи, а также 
птица и лошади в промышлен-
ном секторе. В следующем году 
— лошади в ЛПХ, пчелы, пушные 
звери, а также верблюды, олени 
и кролики. В 2026-м необходимо 
зарегистрировать всех рыб, а 
также птицу и скот в частных хо-
зяйствах.


